# Columnas ESTATALES

4 de noviembre 2024



#### SE COMENTA

Que al parecer hay buenas intenciones en el Congreso del Estado de México para completar la Comisión Seleccionadora del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Anticorrupción, pues con la ausencia de dos de sus cinco integrantes puede volverse inoperante, asegura el presidente de la Junta de Coordinación Política, Paco Vázquez.

El broche de oro sería, en concordancia con la política de Delfina Gómez de no permitir irregularidades, dar a esta instancia más ymejores herramientas para que quienes en el servicio público quieran irse "por mal camino", la piensen dos veces y no crean que son llamados a misa.

Que hablando de políticas públicas, la de la austeridad está claramente marcada, y en esa sintonía parece ir la decisión legislativa de buscar un aumento presupuestal de 4.6 por ciento para subir el salario a la plantilla laboral de la Cámara (lo que, aclaran, no incluye a las y los legisladores) además de evitar el gasto en renta de varios edificios entre otras medidas. El 2025 será de apretarse el cinturón.

Que hablando de propuestas, el Partido Verde introdujo una iniciativa para usar los residuos de construcción en la pavimentación y bacheo urbano. Ojalá no sea solo una buena intención de esas que pavimentan el camino al infierno. Y es que no se sabe si para ello estén sustentando la idea en estudios técnicos que hagan factible el asunto o sea mera ocurrencia.

Siesto es **técnicamente** posible, ya hasta se tardaron en llevarlo a cabo, pues el **deterioro** de las **vialidades** es alarmante, ante la mirada complaciente de muchas **autoridades municipales** que ya están en plan **vacacional** de aquí a que entregan la silla del **gobierno local**.

Que porcierto, se señala que la mayoría de los procesos de transición en los ayuntamientos no están resultando precisamente tersos, y que puede haber muchas zancadillas en el camino hacia enero próximo.

Se vislumbran **arqueos** que no saldrán bien librados y que terminarían en **pleitos jurídicos** "hasta donde tope". ¿Será posible que se señalen **responsabilidades** o vendrá la vieja tradición de "ya lo pasado pasado"?



# LA MAQUINITA

### Funcionarios sin aspavientos

::::: El secretario de Seguridad, Cristóbal Castañeda Camarillo, parece tener la entidad bajo



Cristóbal Castañeda

control, parece extraño, es uno de los pocos funcionarios que acude al centro comercial con apenas un par de elementos de seguridad que lo resguardan para hacer las compras de despensa. Si bien esta actividad debería ser común y todos los funcionarios mantenerse aterrizados, en las calles y realizando actividades civiles cotidianas, la realidad es que resalta verlo tan

seguro, en un centro comercial en Metepec, pues eso habla de la tranquilidad del servidor público.

#### Reto medioambiental para 2025

::::: Parece que la Secretaria de Medio Ambiente, **Alhely Rubio Arroniz** tiene un gran reto para el próximo año que debe poner orden en la disposi-



Alhely Rubio Arroniz

ción final de la basura, porque aún se desconocen los términos en que definirán el cobro para que la Ciudad de México deposite sus desechos en territorio mexiquense. El problema es enorme porque debe ordenar tiraderos a cielo abierto, basureros y centros de transferencia que definitivamente están rebasados y significan un peligro para la salud de habitantes me-

xiquenses. Y ¿qué pasa con el gobierno capitalino? ¿Estarán dispuestos y tienen previsto en su presupuesto lo que deben gastar en deshacerse de su propia basura?

### Viene lo más difícil en Chalco

:::: En Chalco, donde gobierna el morenista Miguel Ángel Gutiérrez, parece que ya se acabó la



Miguel Ángel Gutiérrez

emergencia. Finalmente, los dos cárcamos funcionaron a la perfección y permitieron desalojar el agua de las calles en las colonias Culturas de México y Jacalones. Ahora viene la parte más complicada para sus moradores. Volver a la normalidad, lo que implica acabar con el lodo, revisar y tirar a la basura todo lo inservible, quitarse de encima el miedo de volver a inundarse.

No será fácil, porque algunas familias perdieron la mayor parte de sus bienes muebles, incluyendo equipos y electrodomésticos.



# EL INSURGENTE

### Instalan retenes para infraccionar

:::: En Tlalnepantla, los habitantes y los automovilistas que deben circular por sus calles están



Marco Rodríguez

cansados de las extorsiones, disfrazadas de infracciones al reglamento, que les son aplicadas por el personal de tránsito y del grupo táctico de la policía municipal cuando instalan los retenes. Dicen que han presentado denuncias ante el alcalde **Marco Antonio Rodríguez Hurtado** (PRI) para que ordene la suspensión de estos operativos que solo tienen efectos recauda-

torios, pero que todo ha sido en vano. Los retenes son colocados sobre todo en la zona oriente, en Puente de Vigas y Los Reyes Iztacala.

# A cinco años de la muerte de Francisco Tenorio



Francisco Tenorio

:::: Ya se cumplieron cinco años (29 de octubre de 2019) del homicidio cometido en contra de **Francisco Fernando Tenorio Contreras**, (Morena) quien en ese momento era presidente municipal de Valle de Chalco, y hasta el momento nada se sabe de los autores intelectuales del crimen, pese a que fueron detenidos los presuntos autores materiales. Quizás nunca se llegue

a esclarecer este asunto al que, al parecer, ya le echaron tierra y seguramente quedará como uno de los tantos miles de casos que forman el rezago de temas sin resolver en la Fiscalía General de Justicia.

### Alcaldes deben tapar baches

::::: Tiene razón el diputado morenista **Octavio Martínez Vargas** (Morena) cuando advierte que



Octavio Martínez

los gobiernos municipales deben asumir su responsabilidad en la reparación de las calles y la atención al problema de los baches que afectan casi por igual a todos los municipios, porque no hay uno solo que se libre de este fenómeno, acrecentado por las lluvias de agosto y septiembre. Quizá debiera existir un ordenamiento legal que obligue a los ayuntamien-

tos a contratar empresas con experiencia y que utilicen materiales de primera calidad, porque luego bachean y a la semana ya se abrieron de nueva cuenta los hoyos. Es famosa la frase de los administradores municipales: "en el bacheo está el ganeo".

# CAPITAL



#### RESPONDEN

Dicen que en la entrega de 40 inmuebles a dependencias del gobierno y entes autónomos, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, reconoció el trabajo de la Fiscalía de Justicia mexiquense, por su "excelente trabajo". Horas después, el comentario fue respaldado por elementos de la institución comandada por José Luis Cervantes, con la aprehensión de sujetos que habían sido generadores de violencia en municipios del Valle de Toluca.

#### CRECIMIENTO

Aseguran que el 35 por ciento de los recursos invertidos por el Instituto del Fondo Nacional de Vivienda para los Trabajadores, en la construcción de vivienda, será para el Estado de México, lo que se traduciría en cerca de 63 mil casas. Gran parte del inventario de casa habitación, se realizaría bajo el Plan de Ordenamiento Territorial del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), lo cual beneficia a los municipios de Tecámac, Huehuetoca, Nextlalpan y Zumpango.



Comentan que en la Secretaría de Movilidad mexiquense, se asegura, no habrá afectaciones en los ingresos de la entidad por la emisión de la Licencia Permanente de Manejo en la Ciudad de México. La proyección tiene como base el incremento del 20 por ciento en el año, justamente por el rengión de licencias de manejo.

MOTOS ROBADAS

Cuentan que durante los operativos que se realizan para la detección de motocicletas robadas en el Valle de Toluca, cuatro de cada diez revisiones resultan con alteraciones en números o documentos, mientras que en el Valle de México y Zona Oriente, resulta, siete de cada 10 vehículos revisados cuenta con reporte de robo.

9



# LA EDITORIAL

A tan solo 58 días del 1 de enero, cuando los nuevos ayuntamientos tomarán oficialmente las riendas de sus respectivos municipios, es momento de preguntarse si ya están trabajando para enfrentar los problemas que aguardan en cada demarcación.

La expectativa ciudadana es alta, y con justa razón: las necesidades apremian en seguridad, infraestructura, salud, y servicios básicos, desafíos que no pueden esperar a que las nuevas administraciones comiencen desde cero en enero.



# CAPITAL



## El pico del pollo

#### Alfredo Albíter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

# Relevos en puerta

El uno de enero del próximo año, estaremos estrenando presidentas y presidentes municipales en los 125 municipios que conforman el Estado de México. Como es una constante en estos tiempos, la mayoría de quienes presidirán las demarcaciones son de extracción morenista, hombres y mujeres que fueron favorecidos en la pasada elección de junio. Todo debería ser parte de un trámite más, de un relevo que sucede cada tres años y hasta ahí llegan las cosas. Sin embargo, en esta ocasión habrá diferencias notorias, pues además de quienes fueron reelectos, los hay quienes tienen la primera oportunidad, pero con conocimientos mínimos en el manejo de una comuna compleja por los tiempos, por su número y por sus necesidades...De los primeros embrollos que habrán de enfrentar -las y los nuevos alcaldes- está el tema de la inseguridad, recaudación, prestación de servicios -agua, bacheo, recolección de basura- y lo más temido por casi todos; laudos...De entrada, me comentan algunos a quienes entregarán la silla, el reto es pasar la cuesta de enero, es decir, tener los fondos suficientes para pagar la nómina de febrero, obviamente es donde se tiene el ojo puesto, por su delicadeza es el área de la policía municipal y lo correspondiente a vialidad. Ambos son puntos torales para quienes llegan, pues de ahí depende cómo funcionarán durante el primer semestre del año y los resultados que se obtengan. Es un sector a quienes debes entregar en tiempo y forma sus salarios y prestaciones...Mira pollo, no es que los demás rubros, direcciones y áreas no tengan la misma importancia, simplemente pueden pasar 15 días antes de que se pode el pasto de los camellones, pero no puede pasar una quincena en que no veas el tema de las patrullas -gasolina, compostura, afinaciones y más- pues si lo dejas de hacer no sólo se ve, sino que se siente y la población es quien lo reciente más. Lo mismo pasa con el agua, ¿te imaginas los problemas a enfrentar si, por ejemplo, durante las vacaciones y fiestas navideñas el desabasto del vital líquido sigue o aumenta? Va a ser un problema de grandes magnitudes que impactará directamente en la recaudación. Ese famoso círculo vicioso que mete en severas complicaciones a las nuevas administraciones; si no me das los servicios, no pago aunque sepa más adelante suba la tarifa -eso es lo que

en teoría piensa o dice la población- una situación que se vuelve cíclica durante los tres años de gobierno. Otro problema que no admite retraso en su atención es el pago de los laudos, por supuesto, podrás recurrir a situaciones de tipo jurídico y alargar varios meses la determinación o el final para pagar, pero si lo observas a largo plazo, esto te traerá más complicaciones que hacer el esfuerzo por pagar ya. El tema es ¿de dónde vas a sacar para hacerlo?..Ahora bien, hay un tema del cual, poco se habla, esto está relacionado con los recursos de la federación a municipios, pues varios rubros fueron cancelados y en otros cambiaron las reglas, de tal suerte, ya no es tan fácil acceder a ellos o bien el recurso no baja con la celeridad requerida. Como ves, el inicio de las administraciones no será tan placentero, requiere de trabajar desde el primer día y hacerlo con certeza, con prestancia y sobre todo con conocimiento real de cómo hacerlo. ¿Cuántos de ellas y ellos están preparados para enfrentarse a estas situaciones? Pues según una hojeada rápida a los nombres y experiencias son pocos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



# ROSTROS PUNTUALES

POR: JULIO CÉSAR RAMÍREZ

•LA CALIFICACIÓN DE LOS
ALCALDES, A LA PAR DE LOS
RESULTADOS ELECTORALES
•EN EL ESTUDIO DE MITOFSKY,
GANARON LOS QUE SALEN BIEN
CALIFICADOS
•Y LOS DE MALA EVALUACIÓN
FUERON APALEADOS, CON
EXCEPCIÓN DE COACALCO

Si bien con algunas imprecisiones, las encuestas muestran una realidad.

Comentamos lo anterior por el último estudio de opinión realizado sobre la evaluación de los 150 presidentes de los municipios más importantes de México.

Aquí se mide la aceptación de una veintena de alcaldías mexiquenses.

En este estudio ocupan los últimos lugares los presidentes municipales de Toluca, Naucalpan y Coacalco.

Con excepción de Coacalco, donde hubo

una pésima campaña de la candidata morenista, el PRIAN fue arrasado en Toluca y en Naucalpan.

Más de 50 mil votos fue la diferencia, que refleja la pésima aceptación de Juan Maccise y de Angélica Moya.

Y del otro lado de la cancha, aquellos ediles con altas calificaciones ganaron las elecciones en sus ayuntamientos con amplio margen.

Tenemos los casos de Nezahualcóyotl, Chalco y Tecámac, entre otros.

+++ Opacidad y más opacidad en el Poder Judicial.

El pasado martes el Tribunal Electoral del Estado de México daría su veredicto de cerca de 30 juicios por el proceso electoral a los ayuntamientos.

De última hora, el TEEM informó que se suspendía la sesión "hasta nuevo aviso".

Cero explicaciones, total opacidad que se presta a todo tipo de especulaciones.

Qué bárbaros.

# **MILENIO**®

#### RASTROS Y ROSTROS

### ANA LILIA GARCÍA CASTELÁN



@anali400300

# "Palomita" para el Edomex

esde que cárteles como el de la Familia Michoacana diversificaron sus actividades delictivas que hoy se centran 
principalmente en la extorsión, el trabajo para garantizar medianamente la 
seguridad en el Edomex se ha duplicado, como si la actividad de la delincuencia común que a su vez ha crecido exponencialmente, no fuera suficiente para 
unos sistemas de procuración y administración de justicia rebasados.

Ante el déficit de personal, equipamiento, capacitación y la corrupción enraizada en las policías, las embestidas a la FM en Edomex constituyen un importante logro, no sólo porque se trata de una estructura delincuencial que ha superado a otros cárteles más violentos como el de los extintos zetas, sino porque es una organización altamente militarizada.

El reciente desmantelamiento de una de las células de la organización criminal con orígenes en el estado de

Corrupción v déficit

de personal y equipo

en las policías

Michoacán, con el aseguramiento de dos de sus jefes de plaza, es una buena noticia para los mexiquenses. La aprehensión de casi 30 integrantes de la FM

que operaban en municipios del Valle de Toluca "palomea" el trabajo de la FGJEM... lamentable que entre los detenidos existan menores de edad.

Durante la cima de su poder, las brutales tácticas de la Familia Michoacana eran distintivas al igual que su base de operaciones y de entrenamiento en el triángulo de Tierra Caliente en la frontera que conforman Edomex, Michoacán y Guerrero, además de su ideología pseudoreligiosa que hicieron de este grupo una amenaza significativa y un punto de fascinación para los observadores internacionales.

Sin embargo, en los últimos años la FM ha sido fuertemente golpeada en el centro del país, en los últimos meses particularmente en el Edomex. La aprehensión de varios de sus principales operadores, así como el debilitamiento

> de su aliado, el cártel de Sinaloa, la dejan frágil ante otros grupos criminales.

#### Rastreando

La cuenta regresiva para el cambio de rectory de presidente en la UAEMéx y Poder Judicial respectivamente, ha comenzado; la carrera para llegar a ambas posiciones por demás importantes no será fácil, sobre todo porque, en ambos casos, los candidatos con posibilidades reales tendrán que estar en el ánimo de la 4T y en especial de la maestra...





#### Infiltración

ecientemente el secretario de Seguridad, Cristóbal Castañeda, inició reuniones con autoridades municipales del Estado de México, con la finalidad de encontrar vías de comunicación y colaboración.

En principio encontraron buena recepción con la idea de trabajar en conjunto, aunque algunos de oposición no acudieron al llamado. Sin embargo, pronto la mayoría de los gobiernos serán los emanados de Morena que ganaron las elecciones pasadas. El problema es que, en buena medida, son las propias corbuena propias corpuentos de la contra del contra de la contra del contra de la contra de la contra de la contra de la con

poraciones municipales las generadoras de violencia.

La infiltración del crimen organizado en es un problema de gran alcance que ha debilitado la seguridad pública y ha llevado a que los esfuerzos del ámbito estatal durante varios sexenios no avancen.

Los cárteles y grupos delictivos suelen ofrecer sobornos a los oficiales de policía, tanto a nivel operativo como en cargos de mayor jerarquía. Esto incluye pagos regulares a cambio de "protección" o para ignorar ciertas actividades ilegales, como el narcotráfico, el robo de

combustible, la extorsión y algunos otros delitos.

La realidad es que muchos policías municipales se ven obligados a colaborar con el crimen organizado debido a amenazas directas contra ellos o sus familias.

Además, estas organizaciones han influido en el reclutamiento y la selección de oficiales, asegurándose de que personas afines o leales al grupo delictivo ingresen en la fuerza policial. Esto les da un control desde dentro, lo cual les permite obtener información y facilitar sus operaciones o, de plano, que trabajen para ellos del todo y participen en sus actividades.

Incluso, algunos de ellos han conseguido conformarse como grupos criminales independientes de los cárteles, que obligan mediante amenazas y agresiones a los propios alcaldes a mirar hacia otro lado. Bajo el argumento del principio del municipio libre, aprovechan la impunidad y se coluden para tener aterrorizadas a las comunidades. En algunos municipios, especialmente en aquellos con me-

nos recursos o en zonas con presencia importante de grupos delictivos, la policía municipal prácticamente responde a los intereses del crimen organizado, que ejerce un poder paralelo al de las autoridades gubernamentales.

Hay muchas aristas complicadas y peligrosas que han crecido hasta hoy y que están fuera de control. Con el cambio de régimen, éste es un buen momento para recomponer el camino.

Hace falta una intervención de fondo y decidida, que permita a las nuevas autoridades municipales ejercer la autoridad sin cortapisas. Eso es lo que los ciudadanos exigen, vivir en paz, es parte de la razón del cambio de régimen.

La última trinchera: El gobierno federal casi retiró todo el apoyo por las inundaciones en Chalco, pero el estatal sigue al pie del cañón.

Ya los albergues fueron retirados y los vecinos tratan de volver a la normalidad. Algunos están ocupados en la limpieza y rehabilitación de sus casas, mientras otros se fueron a vivir a otros lugares mientras avanzan. Hay algunos apoyos como créditos para comerciantes y siguen los módulos de salud, pero en definitiva los vecinos esperan que ocurra algo más para tener una solución definitiva. ●

Hace falta una intervención de fondo y decidida, que permita a las nuevas autoridades municipales ejercer la autoridad sin cortapisas. Eso es lo que los ciudadanos exigen, vivir en paz, es parte de la razón del cambio de régimen.



#### Discurso, narrativa y agonismo en la 4T

istóricamente, el discurso político constituye una de las principales herramientas que tiene el político y la política para persuadir. Ya sea en el sentido constructivo o incluso en el demoledor. Se trata no solo de las palabras y mucho menos de un texto, el discurso se convierte -en esta era de la comunicación instantánea- en el puente entre emociones. ideología y polarización afectiva. Para nadie es una sorpresa que cuando se habla de polarización se intuyen de inmediato dos extremos y, luego, mediante un proceso racional o emocional, nos identificamos con alguno y reducir el conflicto entre ellos y nosotros.

Es un error decir que la polarización inició con el triunfo de Morena. No, la ruptura se puede identificar al menos desde 1982-1983, cuando el priismo hegemónico se dividió entre tecnócratas/neoliberales vs políticos profesionales. Esa reyerta comenzó con la definición de incorporarnos a la globalización a través de la GATT o la preservación del concepto de soberanía auspiciado bajo el nacionalismo revolucionario. Como ya lo he señalado en otras ocasiones, la ruptura se observa en el texto clásico de Rolando Cordera y Carlos Tello; "La Disputa por la Nación", que luego se materializó con la movilización posterior a los sismos del 85', la creación de la "corriente democrática" dentro del PRI para disputar la candidatura a la presidencia, entre esas dos expresiones ya descritas, que resolvió en favor de los primeros, el triunfo de Carlos Salinas de Gortari. Esa ruptura fue dirigida por una pléyade de actores políticos encabezados por Porfirio Muñoz Ledo, Ifigenia Martínez, Cuauhtémoc Cárdenas, Enrique Gonzales Pedrero, y otros más, que rompen con el priiato y forman el Frente Democrático Nacional que fue la semilla de lo que hoy es Morena.

Esa ruptura proviene de un modelo de gobierno caracterizado por el pensamiento único que impulsaba la economía de mercado y que se instauró en todas las democracias liberales de la época, por la presión y los acuerdos de Organismos Internacionales. El mal llamado neoliberalismo agrupó diversos fenómenos que le dieron identidad al grupo gobernante bajo la idea de la meritocracia y la prevalencia de los datos macroeconómicos. Por su parte, el grupo derrotado al interior del PRI, logró mejores acomodos por fuera para constituir una nueva corriente que, siendo pragmática, recogió agravios y descontentos acumulados por muchos años, hasta que Andrés Manuel López Obrador "llenó de contenidos" esos sentimientos dispersos en la sociedad mexicana y los agrupó bajo una narrativa populista: Ellos (Las élites, la mafia en el poder, los muchachones, el PRIAN, los fifís y los aspiracionistas) suplantaron la identidad nacional, provocaron la mayor desigualdad en la historia y construyeron una cultura de privilegios a su alrededor. Todo ello mientras que Nosotros (el pueblo -una comunidad variopinta y construida bajo el apotegma cristiano de recibir a todos si juraban no mentir, no robar v no traicionar -, los oprimidos, los pobres, los agraviados) hemos sufrido las consecuencias y de ahí que "por el bien de todos, primero los pobres". Ésta fue la narrativa que llevó al poder a la 4ta Transformación.

Contextualizado el momento actual, es más fácil comprender en qué consiste la lucha adversaria (agonismo) que presenciamos cotidianamente. Estamos frente a la disputa por una nueva hegemonía que es profunda y al mismo tiempo vieja y conocida; el futuro es volver al nacionalismo revolucionario remasterizado bajo el discurso de un gobierno de izquierda.

Un pseudo progresismo que no toca los factores reales del poder económico y que tampoco define el campo ideológico bajo el cuál se conduce al gobierno. Consolida, eso sí, el campo semántico heredado del Obradorismo, su eficacia gubernamental que robustece con la misma narrativa las poderosas bases de apoyo que lo sostienen. En este episodio, el grupo en el poder no dará concesiones ni está dispuesto a negociar, pues la fuerza de los votos los asiste, y ésa, es la realidad concreta. •

Juan Carlos Villareal

Cuando se habla de polarización se intuyen de inmediato dos extremos y, luego, ya sea mediante un proceso racional o emocional, nos identificamos con alguno, para luego reducir el conflicto entre ellos y nosotros.





### **DESDE LAS ALTURAS**

#### ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Van 155 días de Ana Lilia Herrera en el PRI luego de la desastrosa derrota. ¿En serio no se ha reunido con los alcaldes electos?
- + Faltan 57 días para que termine "Juanito" Maccise su gestión, ¿Afortunada o desafortunadamente?
- ¿Reforma Judicial eliminará corrupción si no puso en discusión temas como acceso a la justicia y protección de los derechos de las personas?
- \* México Evalúa ofrece datos que podrían no cambiar con la Reforma y son de llamar la atención.
- Percepción de corrupción en agentes de tránsito de casi el 94%, impunidad en diversos delitos por arriba del 90%, cifra negra más del 95%.
- Comentario del día: El senador y principal líder del PAN en la entidad, Enrique Vargas intenta adoptar pose de oposición al criticar la política de seguridad nacional.
- Pero, "por el bien de los mexiquenses" evita señalar lo que ocurre en el Estado de México. Cierra los ojos a lo que pasa en el sur del estado y ahora en el norte.
- Enrique Vargas se voltea para otro lado cuando se trata de señalar la política mexiquense de Delfina Gómez.

**DURANTE LAS ÚLTIMAS** semanas la Reforma Judicial ha sido uno de los principales temas de interés en el país.

Y es que mientras el aparato oficial junto con el partido oficial que tiene el control casi absoluto de la política nacional afirma a cada momento que con sus cambios se acabará la corrupción y tendremos un mejor sistema judicial, por otro, los indicadores y diversos sectores apuntan en sentido contrario.

Sobre el tema, la organización México Evalúa dio a conocer los resultados de un seguimiento y evaluación de la justicia penal en el país.

Los resultados no son nada alentadores, por el contrario, sólo dejan que la incertidumbre aumente y que la Reforma Judicial en lugar de ser un factor para recomponer el camino, todo se volverá más caótico,

Una de las principales conclusiones del trabajo de investigación va en el sentido de que la reforma aprobada no tomó en cuenta temas como el acceso a la justicia y la protección de los derechos de las personas.

Así que "la evidencia sugiere que el derecho a la impartición de justicia no mejorará con esta reforma"

Entre los desafíos que han afectado la aplicación eficaz de administrar justicia tiene que ver con la impunidad que tiene un impacto al que califican como devastador. Tampoco se puede dejar de lado la corrupción y la confianza en las instituciones de justicia.

Y entonces los indicadores son un reflejo de lo que pasa. La población le tiene mayor confianza a la Marina con el 47.5% que le tiene mucha y sólo 2,7 una gran desconfianza.

La peor institución es la Policía de Tránsito, apenas les tienen el 6.3% de mucha confianza y el 22.3% de mucha desconfianza.

La autoridad que goza de la peor percepción de corrupción es de nueva cuenta la Policía de Tránsito y ya no importa si el agente de esa corporación es hombre o mujer, incluso estas últimas por muy poco las perciben más corruptas.

En ambos casos los jueces ocupan un lugar inter-

medio entre las instancias relacionadas con la seguridad y administración de justicia.

En el caso de la corrupción, los mexicanos perciben más corruptas a las juzgadoras.

Otra de las cifras que llaman la atención tiene que ver con la cifra negra que son el conjunto de actos delictivos que no son reportados ante el Ministerio Público o no son objeto de una carpeta de investigación.

En la última década, la cifra negra no se ha reducido ni un punto porcentual. Hasta el 2022 era del 92.4% y en el 2012 fue de 92.1%. Esto quiere decir que 93 delitos de cada 100 que se cometen no son denunciados o no se inicia una carpeta de investigación.

El principal delito que no fue denunciado es el de extorsión, seguido del fraude, incluso el robo o asalto en la calle o en transporte público.

El nivel de impunidad o el índice de impunidad general del fuero federal fue de 95.53% hasta el 2022.

Así se encuentran algunos indicadores y evaluaciones dadas a conocer por la institución. Más adelante comentamos como se encuentran los mismos datos, pero en la entidad.

¿Con la Reforma Judicial todo va a mejorar? ¿Los jueces de la tómbola darán mejores resultados y se acabará la corrupción?

#### COMENTARIO DEL DÍA: SENADOR ENRIQUE VAR-GAS, BUENO PARA CRITICAR POLÍTICA DE SEGURI-DAD EN EL PAÍS, PERO NADA DICE DE LO QUE PASA EN EL ESTADO DE MÉXICO

La semana pasada, el senador del PAN, Enrique Vargas, que hace intentos fallidos por mostrar una imagen de oposición, publicó o le publicaron una aportación en un diario de circulación nacional.

Anota su comentario sobre la "creciente violencia" y afirma que no se puede permitir que la libertad sea arrebatada.

Parece que hace una crítica a la política federal en materia de seguridad y que los discursos oficiales cada día están más alejados de la realidad cotidiana.

Para sostener su postura anota algunos hechos violentos ocurridos en el país. Asesinato de un periodista en Uruapan. La libertad de expresión es un factor de riesgo.

Otro hecho en Sinaloa, donde elementos de la Guardia Nacional iban a matar a un joven hasta que vieron que los grababa una cámara. El asesinato del Padre Marcelo Pérez en Chiapas.

Eso sí, cuando habla de Omar García, titular de Seguridad y Protección Ciudadana, entonces el tono crítico desaparece y hasta le resultan positivas las iniciativas que ha planteado el funcionario.

Lamentable que al senador se le olvide lo que pasa en el Estado de México. Opositor pero no tanto. Cuando se trata de Delfina Gómez y por el "bien de los mexiquenses" entonces se olvida de todo lo malo.

¿En serio el senador, en una de sus muchas giras por el sur del estado nadie le dijo como está la situación en aquella región? ¿Tampoco sabe lo que pasa en el norte del estado? Parece que para redactar su colaboración se le olvidó o no sabe que una diputada del Partido Verde de la entidad sufrió un atentado hace apenas unos días.

"Vallente" Senador cuando se trata de criticar reformas que con su postura no cambiaran, pero se voltea para otro lado cuando se trata de apuntar lo que pasa en el Estado de México.



#### POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

#### La elección de los Estados Unidos

Este martes, los Estados Unidos de América elegirán a su próximo presidente o presidenta, lo que significa un fuerte impacto para todos los países del mundo, pues, se quiera o no, esa es la economía más grande, potente e importante del mundo, y esa nación concentra el poder militar de mayor cuidado para todos los habitantes del planeta.

La elección entre Kamala Harris y Donald Trump representa un fuerte impacto para todos los mexicanos, pues de sus acciones u omisiones dependemos cientos de millones en este país. Por ejemplo, en materia de migración, hoy vivimos una verdadera emboscada heredada precisamente por el gobierno que alguna vez encabezó Trump y del cual seguimos pagando los platos rotos.

Pareciera que el Estado de México está muy lejos de los efectos de lo que suceda en Estados Unidos de América, pero no es así, pues habría que recordar que en esta entidad se concentra más de la mitad de la manufactura de automóviles del país, y si a esta le falta dinamismo y movilidad, lo pagaremos todos; y si, por el contrario, se logra que las empresas automotrices sigan trabajando e incluso superen sus niveles productivos, habrá más empleo para millones de mexiquenses.

Otro aspecto delicado de la relación entre México y Estados Unidos, particularmente entre el Estado de México y la unión americana, reside en la migración. Quien no quiera mirar y entender que las calles del Estado de México cada vez están más inundadas de migrantes, es porque de verdad está ciego, y esto acarrea retos sociales y económicos muy importantes.

Quien tenga duda sobre este fenómeno, que se dé una vueltecita por las centrales de abasto del Estado de México, particularmente por la de Toluca y la de Ecatepec, donde hay cientos de personas visiblemente de otras nacionalidades desempeñando los trabajos más difíciles en la escala salarial, a cambio de unos cuantos pesos, con ingresos solo para sobrevivir.

Esa mano de obra, por supuesto, desplaza a la mexicana, particularmente a los mexiquenses que buscan un empleo digno, aunque en realidad ese tipo de empleos son todo menos dignos, pero aún así hoy los que los realizan son hondureños, venezolanos, jamaicanos, salvadoreños, haitianos y de otras muchas naciones, quienes no vinieron en realidad a trabajar a México, sino que buscan un ingreso, aunque sea mínimo, para posteriormente continuar su camino hacia su meta, que casi siempre son los Estados Unidos.

Acompaña a esa migración irregular de personas el fenómeno de la delincuencia, no solo de quienes no les queda otra opción que delinquir para obtener lo necesario para sobrevivir y seguir su viaje hacia el norte, sino toda la estela del delito que acompaña a los migrantes, que va desde robos simples hasta extorsión, secuestros, trata de personas, entre otros asuntos.

Y todos esos fenómenos no los reconocen nuestras autoridades estatales, que forman parte ya del día a día de nuestra sociedad, pues si bien nadie alegaría que hay que cerrar el paso definitivamente a las personas de otras nacionalidades que cruzan nuestra entidad, lo cierto es que sí se debería hacer más para que esta migración se lleve a cabo en mejores condiciones, tanto económicas como sociales, y, sobre todo, en materia de respeto a los derechos humanos.

Así de impactante es para nuestra sociedad lo que sucederá el próximo martes con la elección del próximo presidente o presidenta de los Estados Unidos de América. ¿Quién ganará? Es muy dificil hacer un pronóstico, pues, pensándolo detenidamente, es tan malo el pinto como el colorado, al menos para los intereses de los mexicanos, más hoy encabezados por un gobierno que no se caracteriza mucho por su respeto a la política Estrada y que le encanta comprar broncas ajenas.

#### Se impuso el diálogo

Después de más de una semana, los estudiantes de la Escuela Normal Rural "Lázaro Cárdenas del Río" levantaron su huelga de hambre y regresaron a sus instalaciones, allá en la comunidad de Tenería, del municipio de Tenancingo.

El secreto: el secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, aceptó sentarse en la misma mesa que ellos para dialogar y poner a discusión sus reclamos y demandas.

El responsable de la política interior del Estado de México no respondió a la carta de Santa Claus que plantearon los estudiantes como pliego petitorio, tampoco abrió la cartera para resolver sus necesidades económicas. Fue prudente; expuso que cada demanda se analizará y, en la medida de las posibilidades reales y de las facultades de ese nivel de gobierno, se hará lo posible por atender los reclamos.

Lo que sí planteó Horacio Duarte es una condición de respeto al marco legal, pues les dijo que no se resolverá absolutamente ninguna de las solicitudes de los estudiantes si estos se vuelven a implicar en actos vandálicos que afecten a terceras personas, sobre todo a los trabajadores de los Servicios Educativos Integrados al Estado de México (SEIEM) y a los empresarios propietarios de las unidades de transporte público que les ha dado por secuestrar para sus movilizaciones.

#### Para rematar...

Está prácticamente lista la propuesta de Presupuesto de Egresos e Ingresos 2025 del Estado de México, que en breve presentará la administración de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez ante los miembros de la Junta de Coordinación Política de las LXII Legislatura del Estado de México, y estos, a su vez, ante el pleno del cuerpo cameral.

La propuesta tiene principios fundamentales que se llevarán hasta sus últimas consecuencias, por ejemplo, el no endeudamiento innecesario de la administración estatal, la no creación de nuevos impuestos estatales, el establecimiento de nuevas normas para asegurar el uso racional y ordenado de los recursos públicos, sobre todo a nivel municipal, y la obligación de que las administraciones de los ayuntamientos rindan cuentas claras...



# Vitral

Hay comisiones que no necesitan piedras para tropezarse.

# **MILENIO**°

#### POSTEANDO



Especialista en asuntos religiosos y electorales

# México, el perdedor de las elecciones de EU

éxico es el país con las peores expectativas de las elecciones norteamericanas. La frontera de más de tres milkilómetros es una franja sensible en materia comercial y de migración. La votación del martes 5 tiene una importancia estratégica para el mundo entero, pues Estados Unidos es la nación más poderosa económica y militarmente. Por ejemplo,

la Unión Europea está atenta a dos temas centrales: la cuestión de la seguridad military las relaciones comerciales entre las dos orillas del Atlántico.

México, el principal socio de Estados Unidos, tiene un panorama sombrío. Tanto demócratas como republicanos auguran medidas más drásticas con nuestro país

Donald Trump como Kamala Harris han ofertado endurecer las políticas públicas en materia migratoria en estas elecciones. Trump amenaza con la expulsión masiva de los migrantes ilegales porque "están contaminando la sangre norteamericana". Harris se ha demarcado frente a las exageraciones de Trump, sin embargo se presenta severa frente al tema. En septiembre declaró: "Tomaré más medidas para mantener cerrada la frontera entre puertos de entrada". En octubre remachó diciendo que "el sistema migratorio de Estados Unidos está roto y necesita ser arreglado". A pesar de venir de padres migrantes, está de acuerdo con continuar con el faraónico proyecto del muro fronterizo.

¿Qué propone Trump en el tratado comercial con México? El expresidente promete una vez más salvar la industria manufacturera estadounidense y recuperar empleos renegociando un nuevo acuerdo comercial con México y Canadá. Trump ha cuestionado en la campaña que el actualTLCANcomoel"peoracuerdocomercial jamás hecho", además acusa a México de aprovecharse de Estados Unidos. Quiere imponer su propio acuerdo comercial. Por su parte, Kamala Harris no anda muy lejos. Cuando era senadora por California votó en contra de la aprobación del tratado. Es escéptica del comercio con México, además ha señalado que las disposiciones ambientales del TLCAN son insuficientes al no abordarel cambio climático.

México está mal emplazado en la contienda. Falta el espinoso temadel narcotráfico, cuyos diagnósticos de los contendientesson muy negativos. Trump declaró a Fox News que los cárteles son quienes administran México, y que "pueden quitar al presidente en dos minutos". Quiere extirparlo como un tumor canceroso. Harrispropone colaboración con México para contener el fentanilo. México enfrenta el nacionalismo supremacista de Trump y el globalismo proteccionista de Harris.